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くこ とで ，それで はなく
“

家相
”

です 。 こ の中にかな

り色の ことが出て参ります 。 皆さんご存 じですね 。 明

日が千秋楽ですが，今ち ょ うどやっ て い る 大相撲 。 青

房
・白房

・赤房
・
黒房

・これ全部意昧があるわけです 。

東西南北 で すね勿論 。 ところが これ ， 私たちの運命 に

非常に 関係があ る の で す，こ れを私，住ま い 造 りを し

ていてよく感じるのです。 例えば暦 で い う五行説とい

う の がある の ですが ， その 五 行は木火±金水 ですね 。

木，火，土，金，水 （も く ・か ・ど ・こ ん ・すい）と

いうことで真ん 中に±がはいるわけです 。 こ れが色に

しますと木が青 ， 火が赤，土が黄 ， 金 これが白金の 白，

そ して水これは黒です 。 こ の木火士金水，±が中央が

ありますけど ， 東南中西北にな ります 。 東が青， 南が

赤，中央が土 です，で すか ら相撲の 土 はあの 土 で よか

っ たのです。そ して西が白。北が黒という ことになる

の で すね 。 で，こ れは季節なの で す 。 順番にい い ます 。

春夏 そ して 私達人間 ，
そ し て秋冬 。 こ れが今言 っ た 青

赤黄白黒 になるわ けで すね 。 こういう中 に色と仏教そ

して 建物，階級 。 青は紫， それか ら赤 ， 赤紫もありま

す 。 こ の紫は高貴の色で ，庶民は使えなか っ たわけで

す 。 こ んなような色の順序 というのもあるのだという

こ と で ，これで 建築をやっ て い る大工 ある い は左官屋

ざんなど職人達 ， あるいはち ょ っ とした ， 襖の縁とか

そ う い うと こ ろ の 色使い を注意 してきたと い う，今で

言う建築基準法みたいなものがあっ たということをち

ょ っ とお知 らせ して ， 私 の お話 しにかえさせ て 頂きま

す 。 ど う もあ りがと う こ ざ い ま し た 。

松田 ：ありがとう ご ざ い ま した 。 天野彰先生のお話し

で した 。 日本文化を基盤と した新し い庶民の住居は い

つ 実現 するので し ょ うか 。 天然素材を離れ て 人工素材

に頼らざ る を得なくなっ て ，好まざる方向に片寄 っ て

行 っ たのは残念です 。 日本人はもともと自然の摂理に

よる調和に頼り， 人工材をうま く使い慣れて いない の

で し ょ う か 。
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環境にみる日本の色彩
〜 建造物の巨大化 e 人工 色の氾濫とコ　一一ディネー シ ョ ン 〜

吉田　慎悟 ＄hingo　Yo ＄hida   カラ
ー プラ ン ニ ングセ ン ター取締役

松田 ：最後の 講演にな ります 。 『環境に見る 日本の麁

彩」をテ
ー

マ に 致 しま して
， 建造物がどん ど ん巨大化

して お ります 。 それ につ れて人工色が氾濫 してお つま

すけれど，その コ
ーデ ィネーシ ョ ン の 問題を取り上 げ

て
， 吉田愼悟先 生 か ら お 話 し を 頂 き た い と 思 い ます 。

　吉田先生は （株）カ ラ ープ ラ ン ニ ン グセ ンターの 取

締役をなさ っ て おられる色彩計画家です 。 政府行政 関

係の色彩計画を多数手掛けていら っ しゃ います。現在

武蔵野美術大学，粟海大学，長岡造形大学 の 非常勤講

師も 勤 め て い ら っ し ゃ い ま す。 吉田慎悟先生よ ろ し く

お願い致します 。

◇環境色彩計画のル
ー

ツ

吉田 ：環境色彩計頭に つ い て お話した い と思 い ますけ

ど も ，環境色彩計画，色彩計画 は こ う い う分野 で 注目

されて い るわけで すが，多分元は戦後の色彩 調節あた

りか ら始ま っ た と 思 い ます 。 それ で 少 しダイナミ ッ ク

な実験を した ス
ー

パ
ーグラ フ ィ ッ クというのが 1960年

台 の 後半から始ま りま した 。 建築物をかな り彩度が高

い 色 で 塗 っ て い く，あ る い は グラ フ ィ ッ ク で 建築自体
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をおお っ ていくというような実験がありま して，それ

は日本 で は少 し商業主義と結 びつ き過ぎた傾向があっ

て，オイル シ ョ ッ クの 時にはな くな っ て い くわけ で す

が ， その辺 りか ら環境色彩ヂザイン と い う よ う な，環

境の中で 総合的に色を調整 していこうという動きが始

ま ります。 で，私 は午前中に 講演があ っ たJ ．P．ラ ン

ク ロ さんの所に ， ち よ うど ス
ー

パ
ー

グラ フ ィ ッ クの終

わる時期ぐらい に行 っ て いて ，地方色の分析方法や ，

カラ
ー

デザイン の方法を学ん で戻っ たわけです 。 丁度

その こ ろ日本はオイル シ ョ ッ クで，建築の色彩ど こ ろ

で はな い と い う感 じで したが，徐々に環境の中での色

を調整しようとい う動きが始まり，そして この 拍年位

は行政が積極的に景観の中で 色彩を調整して い く，綺

麗な地域を造 っ て いこうという整備が始ま っ て きたと

思 い ます。 で 私 た ちは
，

そ う い う仕事に い くつ か協力

して きま したけれ ども ， 今 日は 3つ 程その例を取 り上

げ て，環境の中での色彩整備の方法を少しお伝え した

い と思 い ます 。 早速ですが ，
ス ライドに移ります 。

◇兵庫県出石の色彩

　一
つ 目は兵庫県の出石というとこ ろの例ですが，こ

れは兵庫県が景観条例を持 っ て い ま してその景観条例

のなかでの景観形成地区。 それは大規模の 条例と ， 景

観形成地区と い う二 つ あるのですが，その景観形成地

区とい うのに指定された地 区で す。 盆地の中にある小

さな人口 1万人くら い の街ですけれど，そ こ の 景観を

綺麗なもの にしてい こ う と。ここは昔か らの雰囲気が

残 っ て い ま して，これは去年撮 っ た写真なの で 私たち

が調査 し た 時よ りも随分奇 麗 に なりま したが，黒あ る

いは釉薬瓦の焦げ茶色の町並み家並みがつ ながっ て い

ました 。 こ こ で特徴的なのは ， この ように町の中にお

りて 行くと赤土壁 の 町並 み 家並 み がつ なが っ て 行きま

す。 さらに建具 は非常に細か い意匠を持っ た木材 ， 木

で 造 っ た建具がた くさん晃られます 。 格子 も こ こ で は

細い細格子で 日本の伝統的な意匠を伝え て います。 私

たちはここの赤茶色の土の壁の色を調査をして，そ し

て こ こ にどれ くら い の 幅 で その 色があっ たかとい う こ

とをまず調べ ま した 。 ど こ で もラ ン ク ロ ざんの 方法 と

同 じですけれど，まず計画をやる場合には現況をよく

知 っ て ， その現況をうまくつ なげて 行く，どんな場合

で も現況か らつ なぐという こ とを考えます 。 で，多分

環境色彩計画 の 大事な所 は，今ある場の問題だと思う

の で す 。 プ ロ ダク トデザ イ ン の 場合は比較 的に場から

離れて イ ン タ
ー

ナ シ ョ ナル になる こ と に よっ て 色彩 の

世界を造っ たわ けですが，私たちがやっ て い る仕事は

場の問題
・
環境の問題 が大事だと思 い ます。ですから

場 が違えばそれ だけ色彩計画の数があると い う こ と 。

で ，こ こ で 見 た の は赤茶色の 土壁 で すが，こ う い う み

うにまだまだ沢山の土壁が残されていま した。日本は

高度成長期にどんどん こ の ような景色を壊して い っ た

の ですが， 今や っ と 10年 ほど の 間 に
， 景観条例の 中 で

，

景観形成地区の指定を したり ， 地域を再生 しようとい

う事で，色んな動きがあ ります 。 色彩もそ の プ ロ グ ラ

ム の中に取 り入れられて，色彩の調整を しながら地域

の雰囲気を再生 していこうと いうことを考えているわ

げです 。 私達 はこ う い う風にして建物の外壁 の 色を チ

ェ ッ クを して くる 。 これをマ ン セル値と い う数値にお

こして ， 次は全体にこの土壁の殉の色表 ， カラ
ー

パ レ

ッ トで すけども，白壁も い くつ かある 。 そ れから私達

が鳥の子色とい っ て いますク リ
ーム色の奇麗な壁もあ

るわけで す。 多くは赤茶色の土壁 です 。 こ こ で 面白か

っ たの は，町 の 中心部の 武家屋敷やお寺は自壁 です 。

それから周辺に い っ て 民家が並んで い るような所では

赤茶色 の 土壁 がある。 で ， 色 も綺麗な構図を持 っ て い

て町の胃格を綺麗に見せ て い るわけで す。 私遷はそう

いう こ とに注 目をして，こ う い う臼か ら鳥の子色を通

っ て 赤茶色の 壁 まで を色表と して ス トッ ク して ， それ

からマ ン セル数値に変え て い っ て，町の色彩構図を把

握するとい う こ とをやります 。

◇地域の色彩構造を枠組みする

　それで こ れはマ ン セ ル値にお こ した図ですけれど，

表は横が色相 をと っ て い て ヴァ リュ
ーが明度 です。そ

れから上が彩度をとっ て い ます。 赤茶色の 壁 と い うの

は こ こ と こ の辺 に で て くるの ですが， 比較的彩度があ

っ て ， 彩度 4，0 か ら5．5位 いの間 ， ある いは明度は6．0

くら いが中心と い うの が赤茶色の 土壁 です 。 それから

白壁がその上に低彩度色の とこ ろ に ある わけ ですが，

そういうような構造が見つ かるわ けです 。 今後こ の町

を こ うい う雰囲気で よ り強化して い こ うとすれば，こ

う い う色の幅を守っ て い けばい い 。 と い う こ と になり

ます 。 で すか ら色彩の基準の中でも ， こういう基準値

を囲っ て彩度 は幾つ か ら幾つ ま で ， 明度 は幾 つ か ら幾

つ まで ，それか ら色相は YR 系を中心に こ こ から こ こ

まで の幅で 改装する と，今まで の雰囲気が保て ますよ 。

ある い は評価で きますよ 。 そ う い う こ とがあるわけで

す 。 こ こ でもその屋根が青い物に変わ っ た りとか土壁

がサ イ デ ィ ン グの 白い物に変わ っ た り し て い ま した け
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れども，そう い うものを昔の伝統的なものの調査を行

っ て，もう
一度その色彩範囲 にあっ たもの に 戻すこ と

によ っ て ， 家並 み が再生 して いくということがありま

す 。 で，兵庫県 は既 に 10ほどの 町を景観形成地 区に指

定 していて ， この近くの温泉の城崎であるとか，ある

いは室津で ある とか ， ある い は丹波篠山 ， 白壁 の町 で

すね ， そう い う と こ ろ を 同 じ よ う な手法 で 景観形成地

区に指定 しています 。 こういうふうにまずは
一

つ は守

っ て い くとい い ますか ， 今ま で 日本で 壊 して きた経済

成長のためにどんどん変わっ て きた景観を，もう
一

度

発掘 して探 し当てて守 っ ていく ， そ して更に育てて い

く。 そういう方向が環境色彩計画の
一

つ の 基本になる

と思 い ます 。

◇材質色を尊重

　これは東京でそれをまとめて 展覧会をや っ たもの で

すが ， 土色の壁 ある いは真ん中は格子の木の色 ， 実際

に は木目の 入 っ た材質感 で 見え る わけで すが，全部陶

質の色片に変える こ と によ っ て，色構造がよりは っ き

り兒えます 。 それか ら右側 は屋根の色 で す 。 更 に こ れ

をひ い て，全体の よく残され て いる町並みの立面図を

起こして ， そ こ に色がどのよう に分布して い たかと い

う事を考える 。 ある い は日本で は ，
フ ラン ス で ラ ン ク

ロ さんがや っ て い た仕事の 中で，色彩と い うのは非常

に面白いと思 いま したけれど， 日本で はまだ色彩で は

な くて，色 と色との 対比と い うよりも ， む しろその材

質色とい うものが大事に されで い る 。 茶色 とい うの は，

単純に色表化された茶色ではな くて，こ こ で は土色の

茶色とか，焼き物の 茶色とか ， そう い うふ うに まだ質

と分けて いない状態として ， 日本人 は把握して い る状

態 で はないか と思うのですね 。 そ う い う こ とで マ テ 1丿

ア ルカ ラ
ー

とい うのは非常に大事 に します 。 ですから

こ こ の展示も実際に 土壁を出石の職人 の 方 に作っ て も

ら っ て塗 っ た りと か，ある い は 土をもう
一

度 こ こ に集

め て来て マ テ リアルと して見てもらっ た り，そう い う

こともこ の展示の中で組み ま した 。

　次の例 は川崎の臨海部ですけども，今の ように 守 っ

て い くと い う こ との逆 で ， む しろ作っ て い く ， 新しく

作 り直して い くと い うような景観の例 で す 。 こ れ は 飛

行機の 上から撮っ た川崎で すけどもど ， この工業地帯

も同様ですが，日本の臨海部は工 業地帯に埋め尽 くさ

れ て，それは ど こ もグ レーに な っ て い る 。 灰色 にな っ

て い る 。 で ， 工業地帯 と い うのは多分二 十世紀が作っ

た ， かな り大きな景観の ひ と つ だ と思 い ま す け ど ， あ

まり魅力的で な い 。 特に日本の場合には公害などで だ

い ぶ 叩かれて灰色の 雰囲気が残 っ て いると思い ますが，

こう い う中で色彩をうまく使っ て環境を再生 してい こ

う 。 場合によ っ て は水辺 にも っ と人を近づけ る ような

装置として色をはた らかせようと，そう い うこ とが起

こ っ て います Q

　こ れは川崎市で 行 い ましたけれど，ある ガイ ドラ イ

ンを作っ て，そ こ で その企業の方にも協力してもらっ

て ， 全体の環境 をよくして い こ う と した例 で す 。 例え

ばここは工場タ ン クをこのような ブル
ー

のグラデ
ー

シ

ョ ン に塗っ て い ますが，こ こ で特徴的なのはガイ ドラ

イ ン の中で 基調色相 というのを決め て 自由 に企業が選

べ るように した の で す 。 私はブル
ー

系統 の 色相を使う

とか，ある企業は緑色を使う とか，ある企業はうちの

コ
ーポレ

ー
トカラ

ーが赤だか ら赤系統を使う，そ うい

うふ うにして 自由に色相が選べる ，，川崎の 中で は敷地

が大き いですか ら，緑の横に赤い色相がでてきても充

分その敷地の中 で 吸収 で きるだろうとい う こ とで，そ

うい うシス テ ムをとりま した 。

一
つ の工場の 中は基本

的に は 色相調和 型 にする と い う シ ス テ ム に な っ て い る

のです。ですか らこ こ はブル
ー系統でまとま っ て い る

と い う こ と です 。 更に こ れは市でU ち ょ っ と下の方が

汚 い ですけど も
，

遠 く か ら見 る と下 は緑に 隠れ て い く

ということになります 。 上を塗 り替えて いっ たわけで

すが，丁度 トンネルを抜けて海へ 入 っ て い く。 そう い

うと こ ろの入 り口に あるわけで すが，グ ラ フ ィ ッ クデ

ザイン拠点 とい うのを決め て，ラン ドマ
ー

クになるよ

うな所を幾つ か積極的にカ ラ ーデザイ ン を して い く。

それが こ こ の景観を リードして い く，それを色彩を相

当強調 して 塗 っ て い くことを考えたわ けです 。 既に幾

つ か の グ ラ フ ィ ッ クデザイ ン拠点と い うの が で きあが

っ て き て い ます 。 これは非常に古くて使われて い なか

っ た滔掃工場 で すが，そ こ の外壁をこ の ように透明感

をも っ た色調 で 塗 り分け て い くと い う手法をとりま し

た 。 それを見て ，東芝だ っ たと思 いますが ， 東芝に長

い万年塀がありま して
， そ こがも う少し環境全体の 中

に協力 で きるような いい景色を作りた いという こ とで ，

申し入れがありま して 市の 方で 調整を して こ の万年塀

を ずっ と塗 っ て い き ま し た 。 今 ま で は 非常に暗い グ レ

ー
の万年塀がす っ と並んで いたわけで すが，色彩によ

っ て こ の景色が
一

変 して い きました 。 丁度 こ の手前側

道路を隔 て た左側に清掃工場があ っ て，この 二 つ が出

来上が っ た こ とによ っ て こ の辺 りの雰囲気が随分変わ

っ て きま した。そ れが導火線にな っ て 幾つ かの 企業が
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内部の景観も変え て い く ， 特に道路沿い から変わっ て

いきま したが， 内部も変え て い く 。 そ う い う こ とが始

ま っ て きました 。 先程の出石の ように ， 色が蓄積され

て い いものがあっ て それを守っ て い くと い う こ とは基

本ですが，そう い う蓄積がな い場合，蓄積があ っ て も

あまりそれが評価されない場合 ， そういうときには樌

極的に色を使っ て色彩空間を変えて い く ， そう い う手

法もあるのだと思 い ます。

　こ れも左側の上 に先程の清掃工場が晃えますげれど

そ の下の トン ネル の と こ ろで す。こ こ は万年塀とか清

掃工場の色が変わ っ てき て，だんだん綺麗にな っ て く

ると，汚 い と こ ろが目立 つ わ けで す 。 ここの トンネル

に 入 っ て い くと こ ろとかは排気ガ ス で翼 っ 黒にな っ た

壁などがあっ たわけですが，市の方からこ こ も是非塗

り替えた い と い うこ とで グラ フ ィ ッ クデザ イ ン拠点に

指定をして，こ こ の 壁 の両側を塗 っ て い くという作業

をしました 。 またその先が汚い と い う こ とが 目立 っ て

きて ，どんどん改装が早ま っ て き Z い ます 。 色 と い う

のは，多分ペ イ ン トは比較的手軽に塗 り替え られる ，

環境を変えて い けると い う こ とが非常に利点だと思 う

の で，こ うい う方向で の色彩景観作りとい うのはこれ

から色んなと こ ろ で試されるのだろうと思います 。 両

側， 海 へ 向かう方の車線がブル
ー

やグリ
ーンが塗っ て

あ る 。 左側 ， 町へ 帰 っ て いくほうの車線は緑とか，黄

色系統の色が塗 っ て ある 。 こ の ような景色にな りまし

た。 更 に 右側 に タ ン クが塗 っ て あ りますが，確か東電

だ っ たと思 いますが ，
こ こ も こ ういう改装があるため

に道路に面 した所は，少 し色彩的 に配慮を しようとい

う こ と で，道か ら見 え る と こ ろ は 改装をして くれま し

た 。 このようにしてペ イン トを使 っ て地域の景色を変

えて い く， 新しく作 っ て い く ， そ うい う こ と も起 こ り

つ つ あります 。 これが川崎の臨海部の例で すね 。

◇色の関係性を整える

　それからもう
一

つ は，最後に詰め に立川の例と し、う

のをご紹介致 しますが，色彩とい うのは僕は最終的に

どの 色が良 くて どの 色が悪 い とい うの は基本的にはな

い のだと思 い ます 。 最終的に環境の 中で 良 い と い うの

は関係性が良い か悪 いか，ですから ブルーの 瓦と いう

の は皆，日本の中で は悪い と い い ますけれど，多分ブ

ル
ー

の瓦を生か した町と い うのもできな い こ とはない

だろ うと思 い ます。ただそれが今の伝統的な黒 い 瓦 と

か焦げ茶色 の 瓦の 中に入 っ て きたときに非常 に目立 っ ，

関係性が乱される から良 くな い の で あっ て ， 関係性を

うまく整えればその色というのは相当な可能性を持 っ

て い る だ ろ うと思 い ます。 私たちは関係性を整える と

い う こ とを い つ も最重点に 配慮して い ます 。 こ こ の場

合は全体の カラ
ー

コ
ー

ドを作っ て 中高層部 は こ のく ら

い の 色の 範囲，低層部は石の 色 で あれば自由 とか，そ

う い うカラ
ー

コ
ードを作っ て

一
度それぞれの建築家に

色を出して もら い ま した 。 そうす る と 右側 はデパ
ー

ト

で すから明る い 色に した い とか，ホテ ルはどうした い

とかくるわけで すが，今までは建築はそれで立ち上が

っ て いたのです 。 こ こ で は
一度こ う い う立面図 に並べ

て み て，こ の関係が良いかどうかという こ とを皆で 話

し含 っ ていきました 。 更 に実際の材質を持 っ てきても

ら っ （ 隣 との 関係を全部調整 して い くとい うことをや

つました 。 よ く建築家の 方は勝手 で ， 自分 の持 っ て い

る 色 は絶対曲げ な い と い っ て い る 人も い ますけれど，

私がこの調整をや っ た限りで は，今までその ような調

整 をやっ た機会 がなか っ ただけ で ， 環境全体を良 くす

る た め に は
， 関係性を良く しな ければ い け な い とい う

こ とを ， 良 く分 か っ て い るのだと思 い ます 。 これ以降，

住都公団な どで も大き い プ ロ ジ ェ ク トで は ， 藁京都と

公団は建てるときにデザイン調整会議を作 っ て，前以

て色を調整するとか ， そのような こ とがだんだん制度

化されつ つ あります。 ある い は先程の景観条例の 中に ，

大規模の建物を建て る場合に は，周辺の建物の色もち

ゃ んと調 べ て市役所 に持っ て きてくださ い とか，関係

性を調整する手法が出来上が りつ つ あ ります。こ の よ

うに素材だけではなくて少 し大きなパネル に して素材

の使い方 ， 低層部では少 し単調 になるかも知れないの

で ， 石を磨 い たの と ， 八 ツ リにしたの と ， そ うい うも

の を使い分けて み ようとか ， いわゆる微妙な所まで オ

ープ ン に して
，

こ こ で 設計を する 設計者全員 にあつ ま

っ て もら っ て調整をするということをや っ たわけです 。

その結果がこ うな っ たの ですが，残念な こ と に ち ょ っ

と ブルー
グ リ

ーン のライ ンが入 っ て い ま し て
， あれ は

立川市の方 で 新交通の色 とい うこと で ， 後 で 入れてそ

こ ま で 調整しきれなか っ たの ですが，全体の 関係か ら

い うと，あそ このブ ルーグリ
ーンはない ほうがい いか

なと思 っ て い ます 。

　 こ こ で は こ のように比較的穏やかな色を全体に 使 っ

て いますけれども，環境ア
ー

トというのがひとつ テ
ー

マ にな っ て い ま して，い ろ んなと こ ろに ， これは夜 の

ネオン の アート・ですが，い ろ んな所にパ ブリッ クア
ー

トが入 っ て い ます。 多分色の誘目性の度合いか ら b く

と
， パブリッ ク アー

トが良く見 え て ，そ れから緑の樹
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木が見え て ． 建物とか道路面というのはず っ と背景 で

い い と思うの です 。 で私達 は見せ方 の 度合い を基本的

には彩度に置き換え て ，覓せた い有目性を高めた い も

の ほど彩度 を上げる 。 見せ た くな い背景 にするものは

彩度を下げる 。 そ う い う こ とを全体的に色彩の 構成図

を作 っ てそれで配色して い く。 それで建物同士の関係

性を整理 して い く事をや ります 。
こ のよう に色彩 と い

うもの は私は関係だ と思うの で す 。 その 関係は建物同

±だけではな くてパ ブリッ ク アートとの関係とか場合

によ っ て は，こ こ に入 っ て くる人 の フ ァ ッ シ ョ ンとか

車の 色 とか の関係 。 そ ういうもの が全 て あるのが環境

だ と思うのです 。 全体の色彩を整理 しながら，関係性

を整えながら ， 環境を作 っ て い くと い う方法が，今か

な りの と こ ろで 実験され蓄積され ， そ して 日本の環境

が少 しず つ ですけれ ど
， 良くな っ て き た と い う ふ う に

感 じて います 。 今後 も環境色彩デザイ ンに ， よ り多く

の方が理解を深め て もらっ て ， 行政の 方そして
一

般 の

住民の方た ち と 共 に
， 日本の 都市景観 色彩景 観 をよ

り良 くして いくためにご協力願 いたいと思 います 。 ど

うもありがとう こ ぎ い ました 。

松田 ：吉田先生 で ございました 。 環境色彩の計画 手法

と色彩計画の成果につ い て お伺 い い たしま した
。 最近

京都始め各地で環境の色彩に関心が高ま っ て お ります

が ， 大きな コニリアでの調整が必要と感じた訳で す 。

　これ で 6人 の 先生 方によるミニ 講演を終了致しまし

た 。 色彩の 領域は大変広範で ご ざ い まして，切り口も

多様 で ありまして ，
こ の後の セ ク シ ョ ン で パ ネルデ ィ

ス カ ッ シ ョ ン をやらせ て い ただきますけれど，只今の

こ意晃に従いまして 詞議を致します 。 ちょ っ と時間が

お し て おりま して ，
パ ネ ル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン の時間を

短 くす るか，ある いは終了時問を延 ばすかと，こ の ど

ち らかの選択を迫られて い る訳ですが17：45くら い ま

でお時間を頂戴できるか どうか，こ の点ご 了解を頂け

る で しょ うか 。 も しよろしか っ た ら拍手頂きたいと思

い ます。

……

　拍手をいただきましたの で，で は少し終了時間を延

長させ て 戴きますの で どうかよろ しくお願い致 します 。

こ こ で ち ょ っ と舞台を整 え ますの で しば ら くお時間を

頂戴致 します。

吉 田 　愼悟

色彩計画家 。 武蔵野美術大学，東海大学，長岡造形大

学非常勤講師。 川崎市都心部ア
ー

バ ン デザイ ン色彩基

本計画，兵庫県景観条例色彩指導基準作成，宇宙開発

事業団種子島宇宙セ ン ター色彩計画等，多数環境色彩

計画 を 手が ける。 著書 に 「環 境色彩 デ ザ イ ン」「都市

と色彩」。
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